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Confiamos que en nuestra Fraternidad 

sigan surgiendo brotes verdes de esperanza 
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 A vuelta de hoja Equipo Diocesano 

 
Iniciamos un nuevo curso en la Frater de Segovia, el 50+4, 
cincuenta y cuatro años de vida, nada más y nada menos. Aún 
está muy reciente nuestra celebración del 50+3, un tiempo muy 
intenso, que comenzamos a preparar en el mes de Abril con la 
celebración de distintos eventos, elaboración de paneles, 
presencia en los medios de comunicación… que culminamos en 
el mes de Junio con la Exposición en el Claustro de la Catedral, 
con un resumen de todo lo acontecido en nuestro Movimiento 
en estos años, y terminando con la celebración de la Eucaristía, 
presidida por nuestro Sr. Obispo y con una comida de 
fraternidad, que sirvió para culminar esta entrañable etapa.  

Era inevitable añorar, en cierto modo, tiempos pasados con más personas implicadas en la vida de 
la Frater y a quienes recordamos con gratitud. No queremos, sin embargo, que esa añoranza se 
convierta en un lamento estéril, sino en un estímulo para seguir trabajando con ilusión, 
conscientes de la dificultad que entraña, en el momento actual, la opción por el trabajo asociativo, 
tanto en el ámbito civil como en la promoción y apoyo a los distintos Movimientos eclesiales, así 
como el anuncio del Evangelio de Jesús.  

En el curso que empezamos debemos mantener esa ilusión, poner cada uno nuestro “granito de 
arena” para que nuestra Fraternidad siga dando testimonio de fe y fortaleza, que seamos capaces 
de trasmitirlo a los demás. No son muchas las personas que quieran comprometerse, pero 
siguiendo el testimonio de nuestro fundador, el P. François: “no veréis crecer el grano, a pesar de 
todo sembrad”… intentemos ser esa semilla con nuestra palabra y nuestro testimonio de vida. En 
la foto que ilustra este comentario, después del incendio en Tenerife, apreciamos como de un 
tronco quemado surgen unos brotes verdes, lo que nos demuestra que el poder de la VIDA 
siempre impera sobre cualquier situación, por muy negativa que sea.  

Confiamos que en nuestra Fraternidad, después de ver todo el trabajo realizado en años 
anteriores, sigan surgiendo brotes verdes de esperanza y relevo para muchos de nosotros que ya 
tenemos las fuerzas físicas un poco más mermadas, pero no así las del espíritu que intentamos 
mantenerlas vivas. 

 

¡FELIZ INICIO DE CURSO! 
 

 

 

Domingo 

15 
Octubre 

2023 

 

Asamblea Diocesana 
 

17.00 - Nos damos cita en el local. 

 - Programaremos, entre todos, el nuevo curso. Traer propuestas. 

 - Informaciones. 

19.00 - Eucaristía que aplicaremos por Pilar Reques, Juan Pérez y la madre 
de Roberto. 
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Carta de Amigos 

Octubre 2023 

Equipo General 

 
Con la celebración de nuestra Asamblea General, del 5 al 9 de Julio en Segovia, y la elección de un 
nuevo Equipo General, comenzamos una nueva etapa en nuestra Fraternidad. Nueva etapa no 
significa ruptura, significa avance en línea de continuidad con el trabajo realizado por Equipos 
Generales anteriores. Nuevas personas tomamos el relevo, conscientes de nuestra 
responsabilidad. Es el momento de agradecer al Equipo General saliente todo el esfuerzo que han 
realizado, en situaciones difíciles, en especial los últimos años, por coordinar y alentar la vida del 
Movimiento. Experimentamos cada día la «fuerza en nuestra debilidad», en el descubrimiento de 
un Dios, revelado en Jesús, más humano y cercano. Con esta convicción y con ilusión seguimos 
caminando.  

Convocados bajo el lema «Reunidos para seguir haciendo caminos 
de Fraternidad», la Asamblea General estuvo precedida de un 
proceso de debate y discernimiento sobre la misión y tarea de 
FRATER en el momento actual de la Sociedad y de la Iglesia, la cual 
vive un esperanzador proceso sinodal de búsqueda de nuevos 
caminos hacia una Iglesia más evangélica y comprometida. Se 
trazó una «hoja de ruta» para la próxima etapa: trabajar por una 
sociedad inclusiva y solidaria y por una Iglesia samaritana y 
sinodal; constituir Equipos de Vida y Formación allí donde han dejado de existir y potenciar los 
ya existentes. ¿Podemos plantearnos crear en cada Diócesis un nuevo grupo de Iniciación a la 
FRATER en los próximos cuatro años? Ahí queda el reto. No estamos solos. Nos anima el propio 
ideario de FRATER, así como nuestra fidelidad a Jesús de Nazaret que nos acompaña siempre.  

«La vida en equipo es esencial en el Movimiento. En el equipo, los miembros de FRATER toman 
conciencia de su misión y llegan a ser signo de una Iglesia y una sociedad nuevas» (Art. 13 
Estatutos Generales de FRATER España). Sin equipos la esencia de la FRATER se puede diluir, 
debilitarse e incluso llegar a desaparecer. Apelamos al compromiso de todas las personas 
fraternas para llevar a cabo juntos esta «hoja de ruta». Por otra parte, escuchando la voz de la 
Asamblea General, el Equipo General procurará dentro de sus posibilidades tener una mayor y 
más continuada presencia física en las Zonas y Diócesis, contando siempre con la solicitud y el 
apoyo de cada una de ellas. 

Todavía resuenan en los participantes los ecos de lo vivido en esta Asamblea. Siempre es una 
alegría encontrarnos. Nos ha servido para estrechar lazos de amistad y para animarnos en el 
compromiso fraterno común.  

Después de un descanso merecido, retomamos la vida ordinaria y reanudamos las actividades en 
nuestras respectivas Fraternidades y a nivel general. En la Comisión General a celebrar del 6 al 8 
de Octubre próximo, debemos señalar el camino para llevar a cabo la tarea encomendada. Ilusión, 
coraje, imaginación, compromiso, alegría en el servicio fraterno, oración, presencia viva de Jesús… 
harán que este curso dé los frutos que esperamos.  

No nos quedemos tranquilos por la elección de un nuevo Equipo General. Para nosotros es un reto 
y una responsabilidad. Poco podemos hacer si no contamos con todas y cada una de las 
Fraternidades diocesanas y de Zona y con la colaboración de todas y cada una de las personas 
fraternas. Gracias anticipadas.  

Que María, «la mujer orante y trabajadora en Nazaret, y también nuestra Señora de la prontitud, 
la que sale de su pueblo para auxiliar a los demás sin demora» (Papa Francisco: Evangelii Gaudium, 
288), acompañe y aliente nuestro caminar fraterno. 
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14 
MAY PASCUA DEL ENFERMO 

Juan Carlos 
Horcajo 

 
El 14 de Mayo, sexto domingo de Pascua, tuvo lugar 
la celebración de la Pascua del Enfermo, organizada 
desde el Secretariado Diocesano de Pastoral de la 
Salud. Como en ocasiones anteriores tuvo lugar la 
Eucaristía en la Catedral, presidida en esta ocasión 
por D. Angel Galindo, vicario de la diócesis (ya que D. 
César no pudo estar), acompañado por Chema y por 
las canciones y la guitarra de nuestro compañero 
Juanjo.  

Terminada la Eucaristía fuimos bajando despacio 
hasta la Casa de Espiritualidad donde nos esperaba 
una rica y sencilla comida que nos supo a gloria. Tras 
la misma y como el tiempo amenazaba lluvia, cada 
cual se fue para casa. 

 

 

 

21 
MAY REUNIÓN GENERAL DE MAYO 

Juan Carlos 
Horcajo 

 
Este día, el 21 de Mayo, celebramos la reunión general de 
este mes, la última del curso, ya que en Junio no íbamos a 
tener más reuniones por celebrar el 50+3 Aniversario de 
nuestra querida Frater segoviana, ya que en su momento 
no se pudo hacer. 

Basi, tras los saludos y bienvenida, pasó a informar sobre 
los actos que iban a llevarse a cabo con motivo de esta 
celebración del 50+3 aniversario, animando a participar en 
todos ellos: 

- Mesa redonda. El día 9 de Junio en la Sala Caja Segovia. Se hará un recorrido por la vida de la 
Frater segoviana, desde su nacimiento. Actuarán Mario Antón y Juanjo Heras. 

- Exposición. Del 10 al 18 de Junio en el Claustro de la Catedral. A través de fotografías y textos 
se recordará parte de los 53 años de historia. 

- Eucaristía de Acción de Gracias. Día 18 de Junio en la Catedral, presidida por el Sr. Obispo. 
- Comida de fraternidad. El día 18 de Junio en la huerta del seminario. 

A continuación, entre Juan Carlos y Basi hicieron un minucioso recorrido por las actividades 
realizadas a lo largo del curso, tanto de las programadas por Frater como de aquellas otras que no 
programamos pero que, como Frater, asistimos y participamos. La valoración que se hizo de las 
mismas fue bastante positiva y se anima a participar de la misma manera en todo aquello que se 
programe para el próximo curso. 

Terminamos la reunión con la celebración de la Eucaristía y estrenando, de manera oficiosa, el 
himno del 50+3, compuesto por Juanjo Heras. 
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MAY 
JUN CELEBRACIÓN DEL 50+3 ANIVERSARIO María José 

del Río 

 
La FRATER DE SEGOVIA ha celebrado este año su 50+3 años de vida. A causa de la pandemia, no 
se pudo hacer en el 2020, por lo que desde Noviembre de 2022 se vino gestando la idea de 
celebrar las “bodas de oro” más tres, en este año 2023, de ahí la ocurrencia del 50+3 y así lo 
hemos hecho.  

En la Asamblea de Octubre pasado se acordó celebrar este 
acontecimiento y para ello se creó una comisión de seis personas que, 
sin pensarlo dos veces, nos pusimos ¡manos a la obra! Han sido unos 
meses de trabajo intenso: recopilando los datos y acontecimientos más 
importantes y poniéndolos en orden cronológico; recabando 
fotografías de un sitio y otro para ir ilustrando las décadas (¡la de fotos 
que hemos tenido que seleccionar para ir eligiendo después!), un 
trabajo precioso que nos ha hecho recordar a personas que han pasado 
por Frater, dejando su huella, y de momentos que han sido sublimes a 
lo largo de la historia de Frater Segovia. ¡Toda una vida! 

Con motivo de esta celebración, se han llevado a cabo distintas actividades que han servido para 
dar visibilidad y difusión a nuestro Movimiento.  

El día 15 de Abril, desde la Asociación Cultural Folklórica “Andrés Laguna”, se promovió un 
FESTIVAL BENÉFICO, con una buena asistencia de gente y que quisimos fuera el punto de partida 
para las demás actividades organizadas, propiamente, por Frater Segovia.  

En el mes de Mayo, el día 8, en la Sala Caja Segovia, 
tuvo lugar una importante CONFERENCIA, impartida a 
dos niveles. Por un lado, José Carlos Bermejo (director 
del Centro de Humanización de la Salud “San Camilo”, 
en Tres Cantos-Madrid) nos habló sobre “Cuestiones 
éticas al final de la vida” y por otro, Fabiola Yáñez 
(responsable de atención al paciente del área de 
Segovia), nos habló sobre “El Testamento Vital” y la 
importancia de conocerlo y llevarlo a cabo. Ambas 
intervenciones fueron muy interesantes y contaron con 
una buena asistencia, por parte de muchos segovianos. 

El día 9 de Junio, también en la Sala Caja Segovia, 
celebramos una MESA REDONDA muy entrañable, 
presentada y coordinada por Chema, con la participación 
de Enrique Alarcón, presidente de Frater España; Amelia 
Miguel, una de las iniciadoras de la Frater en Segovia; 
Juan José Manso, uno de los primeros visitadores de 
personas con discapacidad en el medio rural; Basi Martín 
y Juan Aragoneses, presidenta y consiliario de Frater 
Segovia. Culminamos la mesa redonda, con las 
actuaciones musicales a cargo de Mario Antón y Juan José 
Heras, quien compuso y estrenó el himno del 50+3. 

Durante la semana del 10 al 18 de Junio, tuvimos el plato fuerte de esta celebración. En el claustro 
de la catedral de Segovia tuvimos la EXPOSICIÓN que, bajo el título”50+3 Aniversario de Frater 
Segovia… y con ilusión seguimos caminando”, recogía un amplio recorrido por la vida de la Frater 
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segoviana a lo largo de estos 50+3 años de historia 
plasmada en fotografías. Fue una amplia exposición, 
donde quedaba recogida parte de la vida del Padre 
François y algunas de sus frases. En esta exposición 
había distintos artículos para que la gente se pudiera 
llevar: material propio de Frater, llaveros que se 
hicieron para este evento, mariposas de ganchillo, 
hechas por Basi y que “volaron” todas,… Fueron unos 
días muy intensos, (con frío y tormentas incluidos) 
concurridos y con muchas visitas, entre las que no 
faltaron las de algunos amigos de las fraternidades de 
Ávila, Burgos y Soria, a los que agradecemos que 
compartieran un día con nosotros. 

El día 18, celebramos la EUCARISTÍA DE ACCIÓN DE 
GRACIAS, en la catedral, presidida por D. César 
(obispo de la diócesis) y acompañada por los cantos 
de Juanjo y su guitarra y de Juan Sancho con su 
clarinete. Resultó un momento emotivo, donde dimos 
gracias a Dios por todos estos años de historia y por 
tantos fraternos que han dado y siguen dando parte 
de su vida al servicio de los demás. 

El mismo día 18, para culminar con todas estas 
actividades compartimos una alegre COMIDA DE 
FRATERNIDAD, en el gimnasio del seminario, que 
parecía un concurrido salón de bodas. Nos juntamos 
sesenta y cinco personas y degustamos una 
estupenda paella y otras cosillas ricas, ricas que nos 
sirvieron del restaurante “La Trébede”. 

Realmente, ha sido una gran experiencia la que 
hemos vivido durante todo este tiempo que ha 
durado este singular y único acontecimiento en 

nuestra Frater de Segovia. La valoración que desde el Equipo Diocesano se ha hecho ha sido muy 
satisfactoria, en cuanto al trabajo realizado y los resultados obtenidos, ya que ha merecido la pena 
el esfuerzo y el tiempo empleado y, sobre todo, ha merecido la pena dar visibilidad durante unos 
días a nuestra querida Frater. 

Al terminar esta pequeña crónica, no queremos 
obviar el apartado de agradecimientos. Damos 
gracias a Dios por haber llegado hasta aquí y a 
cuantas personas han colaborado con nosotros a 
través de ellos mismos, de sus asociaciones, 
entidades, instituciones y medios empleados: 
Asociación Folclórica Cultural “Andrés Laguna”, 
Caixa Bank, Fundación Torreón de Lozoya, Diócesis 
de Segovia, a través del Cabildo Catedral y el 
Seminario, Ayuntamiento de Segovia, Medios de 
Comunicación, que se han hecho eco de la vida y actividades de Frater, y a cuantos han 
colaborado de una manera u otra para que esta “fantástica parida” haya visto la luz. ¡GRACIAS DE 
CORAZÓN! 
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Enhorabuena y… Gracias 
Mario 

Antón Lobo 

 
Queridos hermanos: 

¡Enhorabuena! No se cumplen 50 años todos los años y menos 50+3. Sobre todo, por haber 
llegado con esta salud (qué gracia, a vosotros, que os hablen de salud: digo la salud de la Frater) 
que evidencia la fiesta que nos reúne. 

Quería escribiros cuatro letras, sin miedo a que sean cuatrocientas y en 
previsión de que mañana me enrolle de mala manera. 

En primer lugar, quiero daros las gracias. Porque lo poco artista que soy 
lo he sido delante de vosotros, me habéis dejado serlo. Ahora, en esta 
circunstancia, me volvéis a convocar, cuando la vejez y la enfermedad 
llaman a mi puerta y estoy en mejores condiciones de comprenderos. Es 
como si me dijerais “Mario, anda”, y yo, que soy Lázaro, aunque Mario 
me llamen y que estoy tan resignadamente acoplado en mi tumba, 
saliera a andar, a cantar, a tocar. Será que sois expertos en el dolor y 
sabéis cómo tratar las dolencias, tanto del alma como del cuerpo. 

En segundo lugar, quería daros las gracias porque las veces que me 
habéis recibido me habéis dejado hablar de mis cosas. Como aquella 
que os conté de mi decepción con las tres palabras de éxito “Libertad, 
igualdad y fraternidad”. Ni somos libres, más bien química y chispazos 

neuronales, lo cual no quiere decir que actuemos como si lo fuéramos, ni somos iguales (ya sabéis 
que yo propongo el respeto a la diferencia) ni somos hermanos o, al menos, no nos comportamos 
como tales. Es más: solo creo en la Fraternidad Cristiana, que es donde yo he visto tanta o más 
hermandad como en mi propia casa. 

En tercer lugar, os tengo que dar las gracias porque día a día acreditáis el valor. No como yo, que 
cuando salí de la mili me dieron la cartilla militar con un “se le supone” en cuanto al valor y que 
fácilmente habría desmentido ante el primer combate al que me enfrentara. Vosotros sin embargo 
aquí, hoy, desde tanto tiempo, aguantando mecha. Ojalá solo fuera la rabia que da encontrarse un 
bordillo o una escalera. A nosotros, cobardes y melindres, nos admira vuestro aguante, lo poco 
que os quejáis, la sonrisa con la que nos recibís, como si no os doliera nada. ¡Jo!: eso sí que es 
valor, para felicitar y para dar la enhorabuena. Sea por la fe, por la esperanza o por la caridad, sea 
por el mismo Cristo que os reparta sus dones, hay que tenerlos para aguantar, reunirse y 
mantener el tipo durante todos estos años. Otra vez enhorabuena. 

En cuarto y último lugar quería daros las gracias por haberme ayudado a comprender mi error. Yo 
creía que la salud era el estado normal de las personas, sin ver, tonto de mí, que pasamos más 
tiempo quejándonos de nuestras inclemencias que satisfechos de su ausencia. Pero en este 
tiempo, ausentes ya unos cuantos seres queridos, he llegado a comprender que el protagonista de 
la película se muere, que el tiempo de existencia es corto por más que algunos lleguen a los 
noventa años (¿qué es eso comparado con los sesenta millones de años de las pizarras de 
Santibáñez de Ayllón?) y que esa comprensión nos debe llevar al aprovechamiento del tiempo, si 
no para hacer el bien. 

Mira que me da que no podré asistir a otro cincuentenario. Por eso quiero aprovechar éste para 
felicitar y agradecer. Y, ya lo sabéis, mientras algo de salud me asista, yo, y a poder ser mi guitarra, 
estaremos dispuestos a romancear con vosotros para hacer más llevadero el camino. 

Hasta otra. Mario. 
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Gracias 
Juan José 

Heras 

 
Corrían los meses de Noviembre y Diciembre del pasado año cuando en nuestras convivencias se 
empezó a hablar sobre la preparación del aniversario de los ya superados 50 años de vida de la 
Frater de Segovia, acontecimiento aplazado a causa de la pandemia. Yo, ni corto ni perezoso, y a 
pesar de ser el último que había llegado y, por tanto, carecer de elementos de juicio y de memoria 
histórica, me apunté al equipo que se creó para 
preparar tan digno evento.  

Ahora, después de siete meses de arduo trabajo e 
infinita ilusión, viendo los frutos logrados, no puedo 
por menos que alegrarme de la decisión tomada y 
agradecer a todos y cada uno de los componentes de 
ese equipo de trabajo su dedicación personal y en 
conjunto para lograr que aquel sueño del principio se 
plasmara en una bella realidad.  

Queda demostrado, una vez más, que la labor de equipo en la Frater no solo logra el cometido por 
el que se crea, sino que une a las personas que lo integran. Gracias, Chema, Basi, María José, Juan 
Carlos y mi tocayo (Juanjo Manso) por vuestra entrega y amistad.  

Dios quiera que la vida de nuestro Movimiento siga caminando con la misma ilusión del principio. 

 

05-09 
JUL ENCUENTRO Y ASAMBLEAS DE FRATER ESPAÑA 

María José 
del Río 

 
Bajo el lema “Reunidos para seguir haciendo caminos de Fraternidad” han tenido lugar el 
Encuentro-Convivencia, así como las Asambleas Generales, Ordinaria y Extraordinaria celebrados 
durante los días del 5 al 9 de Julio de 2023, en el Hotel Puerta de Segovia (Segovia), con la 
participación de más de sesenta personas, venidas de distintas zonas y diócesis. 

El jueves 6 tuvo lugar la apertura del encuentro con la 
presencia de D. Cesar Franco, obispo de Segovia, que como 
siempre, animó a los asambleístas a vivir el espíritu de la 
Fraternidad. 

A continuación, Felipe Bermúdez de Frater Las Palmas de 
Gran Canaria, nos presentó la ponencia “Frater en el 
momento actual de la sociedad y la Iglesia, retos y 
oportunidades”, una interesante ponencia en la que, entre muchas cosas, nos habló de la 
importancia de dirigir nuestra mirada hacia la realidad que nos toca vivir, con la mirada compasiva 

del samaritano, pidiéndole al Señor que nos dé esa mirada y nos haga sentirnos 
responsables y comprometidos. 

La ponencia la dividió en cuatro partes y una vez hecha esta exposición, se hizo un 
trabajo por grupos y cuyas aportaciones sirven para dar pautas y sugerencias al 
nuevo Equipo General. 

La tarde del primer día, además de invitar al descanso, se le dedica un tiempo al 
espacio lúdico, en el que tuvimos la oportunidad de ver y oír un concierto musical, 
cuyo protagonista es Juanjo Heras, que ahora está en Frater Segovia y al que le 



9 

pidieron que hiciera esta colaboración. Resultó un tiempo animado, compartido y seguido con 
mucha atención. 

El viernes 7 fue el día dedicado a las asambleas. Por la mañana, tuvo lugar la LXIV Asamblea 
Ordinaria. Tuvieron la palabra distintas personas que bien de forma presencial o a través de 
videos, saludaron y felicitaron a los miembros de la asamblea. Entre estas personas, estaba 
presente Luis Manuel Romero (director del secretariado de la Comisión Episcopal para los Laicos, 
Familia y Vida) que tras los saludos y agradecimiento a Frater España, por su labor dentro de la 
Iglesia española, pasó a dar en primicia una importante noticia, no solo para nuestra Fraternidad, 
sino para la iglesia en general: 

Enrique Alarcón será uno de los 70 representantes, nombrados por el 
Papa, para participar representando a FRATER en la 16ª Asamblea 
General Ordinaria del Sínodo de Obispos (Sínodo de Sinodalidad) que 
tendrá lugar en Roma del 4 al 29 de Octubre de 2023. 

Nada más iniciarse el proceso sinodal impulsado por el Papa Francisco, 
FRATER (Movimiento especializado de Acción Católica en el mundo de 
la discapacidad) puso en marcha una Comisión que trabajara esta 
pastoral. Materiales de formación, comisiones generales, encuentros 
con otras entidades… dieron lugar a un primer foro, en Septiembre de 
2022 en Roma, con la presencia de Enrique Alarcón para trabajar sobre 
sinodalidad y discapacidad. Ahora se da un paso más al ser convocado 
entre los primeros cristianos laicos a participar, con voz y voto, en este 
Sínodo que tantas esperanzas genera entre nosotros. 

Una extraordinaria noticia, con la que se reconoce el trabajo de Frater en todo el proceso sinodal. 

A continuación, se hizo un amplio balance de todas las 
tareas que el Equipo General saliente había hecho desde 
la anterior asamblea, así como de la situación 
económica en la que se encuentra Frater España. 
También se presentó y repartió en libro “Las huellas del 
camino” que recoge las entrevistas realizadas en Carta 
de Amigos. 

Después de la comida y del correspondiente descanso, 
nos incorporamos de nuevo al trabajo para meternos de 
lleno en el plato fuerte de este encuentro, la Asamblea 

General Extraordinaria. Una vez constituida la mesa por los miembros elegidos de la asamblea 
para el escrutinio de votos, se pide la presentación de candidatos a Responsable General y 
miembros que compongan el nuevo Equipo General. Toma la palabra Marisol García, de Frater 
Burgos, que tras varias propuestas de zonas y diócesis, se presenta como única candidata a este 
cargo, a la vez que presenta a las personas que la van a acompañar 
en esta andadura. Una vez hecho el protocolo correspondiente, se 
somete a votación de la asamblea y queda aprobado, por 
unanimidad, el nuevo Equipo General compuesto por: 

Presidenta: Marisol García  (Burgos) 
Consiliario: Miguel Martínez  (Burgos) 
Formación: Basi Martín  (Segovia) 
Social y Comunicación: José María Llucía  (Manresa) 
Secretaría Tesorería: Rosa Pedrós  (Solsona) 
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La mañana del sábado se dedicó a hacer una salida 
cultural por Segovia, aprovechando para visitar la 
catedral y la plaza mayor. La tarde se empleó en la 
preparación de lo que sería la fiesta después de la 
cena, donde las zonas y diócesis, con su ingenio y 
creatividad ofrecieron lo mejor de su repertorio. Como 
en otras ocasiones, fue una fiesta alegre y compartida. 

El domingo, último día del encuentro, puso el colofón 
la celebración de la Eucaristía. Fue un momento de 
acción de gracias y de pedir al Señor por este nuevo Equipo General, que inicia su andadura para 
los próximos cuatro años. Les deseamos suerte y que el camino por andar esté marcado por 
seguidores, desde todas las zonas y diócesis. 
 

 

Ordenación Diaconal  (15-07-23) Juan José 
Heras 

 
El pasado 15 de Julio un buen número de fraternos asistimos, en la catedral de aquí, de Segovia, al 
ordenamiento diaconal de Alberto Janusz Kasprzykowski, quien había tenido la deferencia de 
invitarnos personalmente acudiendo a nuestra sede unos días antes.   

El acto, que dio comienzo a las 19:00 h, estuvo presidido por el Sr. Obispo de nuestra diócesis, don 
César Franco, y al que le acompañaban el emérito, don Ángel Rubio, y varios sacerdotes de 
Segovia y Ávila. 

Tras pronunciar Alberto los votos inherentes a su ordenación, don César le exhortó a que hiciera 
suyo el mensaje del Evangelio y continuara siguiendo los pasos de Jesús de Nazaret en este nuevo 
camino, que ahora iniciaba y cuya meta seguía 
estando al lado de los más pobres y necesitados de 
la tierra. A continuación, el nuevo diácono tuvo 
unas palabras de agradecimiento para su familia, 
amigos, formadores, compañeros de seminario y 
público presente en el templo. 

Una vez concluida la ceremonia, Alberto quiso 
posar con nosotros y esta fotografía da fe de lo 
ocurrido aquella tarde de verano.   
 
 

Colonia Frater Castellón  (07-2023) Juan Carlos 
Horcajo 

 
 

En el mes de Julio los amigos de Frater Castellón 
celebraron su colonia de verano en Segovia, en el Hotel 
Puerta de Segovia. Nos avisaron y ahí estuvimos con 
ellos acompañándoles en algunas de sus salidas por 
Segovia, y en la Eucaristía que celebraron en la Catedral 
el domingo día 16. Desde Segovia también hicieron otras 
salidas a ciudades cercanas como Ávila y Madrid. 
Deseamos que todo saliera bien. Un abrazo a todos. 
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30 
SEP 

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA 
DE FRATER CASTILLA Y LEON 

María José 
del Río 

 
El pasado 30 de Septiembre, tuvo lugar en la residencia 
de los Maristas de Valladolid la Asamblea Extraordinaria 
de la Zona de Castilla y León. De Segovia asistimos Basi, 
Nati, Chema y María José. 

Después de la presentación de los participantes y una 
breve oración, pasamos a hacer un repaso por nuestras 
diócesis para ver, sobre todo, las dificultades que había 
en alguna de ellas. 

A continuación, se pasó al tema principal de esta asamblea que era la presentación, elección y 
ratificación del nuevo Equipo de Zona de Castilla y León, que recaía en nuestros amigos del equipo 
diocesano de Frater Salamanca, quienes tomaron la palabra y expusieron que harían lo que 
pudieran, con ilusión y esperanza, y siempre contando con sus posibilidades. Pues sabemos que 
cada vez las circunstancias van mermando un poco más nuestras facultades, y tenemos que ser 
conscientes de las fuerzas con las que contamos, por eso agradecemos sobre manera la 
generosidad y disponibilidad de estos amigos que han tomado el relevo, en la Zona, por cuatro 
años. 

Terminamos con la comida, la foto de familia y “cada mochuelo a su olivo”. Etapa cumplida.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

LA HUELLA DEL CAMINO 
 

Bajo el título “Rostros, palabras y caminos en Fraternidad”, Frater 
España ha publicado este libro donde se ofrece un compendio de 
entrevistas realizadas en Carta de Amigos, desde Septiembre de 2017 
hasta Diciembre de 2022. Junto a ellas se acompañan una serie de 
testimonios acerca de algunas experiencias vividas durante la 
pandemia, así como el testimonio de algunas personas que, habiendo 
conocido Frater, han dado sus primeros pasos en el proceso de 
iniciación para incorporarse a nuestro Movimiento. 

A través de estas entrevistas se ve la huella que Frater va dejando en 
personas, en la Iglesia y en movimientos sociales. Frater no solo ha 
transformado el corazón y la vida de muchas personas, sino que 
también supone un estímulo para ir logrando una Iglesia más inclusiva 
y sensible hacia las personas enfermas o con discapacidad física. 

La voluntad de aceptar la responsabilidad de nuestra propia vida 

es la fuente de la que brota el respeto a uno mismo. 
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LA MEMORIA DE LOS BUENOS PERMANECE PARA SIEMPRE 

 
Cuando el día 30 de Septiembre participábamos Basi 
Martín, Presidenta Diocesana de Frater Segovia y yo 
en el Homenaje que las parroquias de Pedraza y 
adyacentes y la Fundación Villa de Pedraza, rendían a 
Juan Bayona Campos, me vinieron a la memoria las 
palabras bíblicas “el hombre recto jamás sucumbirá y 
su recuerdo permanecerá por siempre. Da sin medida 
al necesitado, su rectitud permanece para siempre y 
alzará la frente con dignidad” (Salmo 111, 7.9). 

Hace 25 años que Juan Bayona dejó aquellas 
parroquias a las que sirvió, como párroco, durante 18 

años para servir a otras de la Diócesis de Segovia y como misionero en Cuba después, y dos años y 
medio que partió para la casa de nuestro buen Padre Dios. Su espíritu y presencia revoloteaba en 
la Eucaristía, presidida por D. Cesar, Obispo de Segovia, y en los testimonios que tantas personas 
agradecidas expresaron en el acto entrañable de la Fundación. Todos los testimonios abundaban 
en las palabras del Salmo y que definen su vida: “Juan daba sin medida a quien lo necesitaba”. 
Todo ello desde su entrega incondicional a Cristo que alentaba su vida y que hacía de ella una 
entrega total a quien encontraba en su caminar. Una Cruz a la entrada de la Iglesia de Pedraza 
recuerda su memoria: “Al párroco D. Juan Bayona Campos. Pedraza, 30 de Septiembre de 2023. 
“Vamos caminando”. 

Curiosamente es el mismo lema del 50+3 aniversario de Frater 
Segovia: “Seguimos caminando”. Los últimos años de su vida 
Juan Bayona estuvo integrado en la Frater. Su participación en 
un equipo de vida y formación fue para él, en expresión suya, 
“una experiencia de liberación”. 

Aprovecho para recordar y agradecer a otro sacerdote, fallecido 
recientemente, Juan Pérez Esteban, con relación cercana 
también con la Frater, quien alentó a la cofradía de San Antonio 
del Cerro de Navas de San Antonio a hacer de su ermita un 
lugar accesible e inclusivo para personas con discapacidad. 

Tuve ocasión de “disfrutar” en varias ocasiones de la canción 
que plasma la foto del “dúo de los dos Juanes”. Ellos siguen 
cantando las alabanzas a Dios y a todos los que trabajan por 
construir un mundo más justo, fraterno y solidario. 

José Mª López (Chema) 
Consiliario de Frater Europa. 

 
 
 
 

«Nadie muere definitivamente mientras su recuerdo 
permanezca en la memoria de alguien» 
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Nunca te acostarás… Juan José 
Heras 

 

Que muerte tan absurda (II) 

Continuamos con este absurdo viaje por el mundo de la muerte, trayendo a 
estas páginas nuevos casos de personajes cuya siniestra compañera de 
itinerario, más que cumplir con su mortal cometido, les gastó una broma… 
macabra. 

Papa Adriano IV 
Este pontífice inglés se fue de este mundo muy mosqueado. Y es que mientras 
paseaba se le metió una mosca en la boca quedándose atragantada en su garganta. Murió 
asfixiado a pesar de los múltiples intentos que se hicieron por liberar a dicho insecto de tan 
excelsa cavidad.  

Enrique I de Castilla  
Este rey, con tan solo 13 años, y sin apenas haber llegado al trono, murió de una pedrada jugando 
con sus amigos. (Quiero pensar que aquello no fuera un fiel presagio de las batallas que hubiera 
tenido que librar en caso de no haber fallecido en este juego infantil). 

Jean Baptiste Lully 
Este compositor, instrumentista, bailarín y director de orquesta franco italiano del siglo XVII murió 
al ritmo de la música, y es que la barra de hierro que se usaba antaño golpeando el suelo para 
marcar el compás a modo de la actual batuta, se le cayó en el pie y debido a las heridas que le 
produjo el accidente, murió por la gangrena que se le formó. 

Esquilo 
Este dramaturgo de origen helénico, creador de la famosa tragedia griega, murió tras ser golpeado 
en la cabeza por una tortuga que cayó de las garras de un águila. En fin, más que tragedia suena a 
comedia.  

Alejandro I de Grecia 
La muerte de este monarca no fue digna de tan regio y pasajero cargo en su caso. Un mono tuvo la 
culpa, y es que este primate que tenía por mascota le mordió y le contagió la rabia, dolencia esta 
que en aquellos tiempos era muerte segura.  

Allan Pinkerton 
Fue el fundador de la primera agencia de detectives del mundo. Su trágico y absurdo final se debió 
a que paseando se resbaló y se mordió la lengua, lo que dio lugar a una gangrena que acabó con 
su vida. Digo yo que a lo mejor se mordió la lengua por no hablar demasiado de algún caso que 
tuviera entre manos.  

Fernando El Católico 
El monarca español, en su intento de tener un heredero con su segunda esposa, Germana de Foix, 
tomó un preparado (cantárida) hecho con el polvo de una escarabajo verde que se usaba 
entonces para conseguir los efectos de la actual Viagra, pero que lejos de alcanzar dichos 
resultados, aquel brebaje le produjo una hemorragia cerebral causándole la muerte el 23 de Enero 
de 1516.  

Ray Chapman 
Este deportista de béisbol profesional no ha pasado a la Historia precisamente por sus récords 
personales, sino por haber sido el único jugador de esta disciplina deportiva que ha muerto por el 
impacto de una pelota tras ser lanzada por un contrincante (¿buena o mala puntería? Según se 
mire). 
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Las meloneras de Zamarramala EL ADELANTADO DE SEGOVIA – 17/08/2020 
José Luis Salcedo 

 
Entre las muchas estampas típicas de nuestra ciudad de épocas pasadas, estuvo la de la melonera 
de Zamarramala. Digo la melonera porque raramente los melones de Zamarramala eran vendidos 
por hombres. Esta imagen se daba en septiembre época de la recolección de estas cucurbitáceas. 

Las tierras de este barrio segoviano (antiguo pueblo) siempre fueron, tal vez por su composición, 
muy aptas para sembrar hortalizas pepónides. Las cosechas solían ser abundantes y naturalmente 
venía el problema de la venta del género. Como este barrio siempre fue un pueblecito bastante 
reducido en extensión y población, la salida de los productos cosechados principalmente de 
melones y menos de sandías era necesario venderlos en nuestra capital para obtener así una 
rentabilidad a su trabajo, esto es la siembra, cuidado y recolección de los citados productos. 

Al igual que hoy día todo el mundo dispone de un automóvil, el medio de transporte y locomoción 
entonces era el del borriquito, así que no había casa de Zamarramala que se preciase que no 
tuviera, al menos, una acémila, generalmente un borriquito, como si fuera un paciente y sufrido 
componente más de la familia. 

A estos borriquitos, y algunas veces los mulos o caballos, se los guarnecía con sus arneses que en 
nuestro caso no faltaban las aguaderas, que eran unos serones generalmente de pleita (tejidos de 
esparto) con cuatro cavidades, situadas dos a cada lado del lomo del animal. Estas oquedades se 
llenaban con el producto de la cosecha que eran naturalmente los melones y en menor medida las 
sandías y con esta carga a Segovia se dirigían. Ahí teníamos la típica estampa de la melonera 
deambulando por las calles segovianas vociferando su mercancía: ¡La meloneraaa…! 

También cuando había mercado en la Plaza u otros lugares como en la plaza de los Huertos e 
incluso en el Azoguejo, podía descargar allí los melones, exponiendo en el suelo el género para 
que el público, en general, contemplase la mercancía y pudiese elegir a su gusto el melón o sandía 
que le apeteciera y comprarle. Los chavales de entonces, que éramos unos golfillos, siempre 
estábamos merodeando cerca del puesto de melones, a ver si la melonera se distraía un momento 
y aprovechábamos la oportunidad para arramblar con algún melón. 

Hemos de decir que los melones eran de un tamaño más bien pequeño, con una piel amarillenta 
en cuya superficie llevaban una multitud de garabatos que nosotros decíamos que estaban 
escriturados, su carne era de color anaranjado. La calidad generalmente no era extraordinaria 
pero eran muy apetecibles los que salían buenos.  

La melonera de Zamarramala, tirando de su borriquito, se recorría 
las calles principales de Segovia pregonando su mercancía y ya solía 
tener sus clientes y clientas fijos, que compraban algún lote de los 
apetitosos melones. 

Fue una estampa, como otras muchas, que el paso del tiempo borró 
de nuestro paisaje urbano y ya solo queda todo para el recuerdo de 
los que vivimos en otras épocas de grata memoria. 

En el mismo Segovia hubo también melonares. Recuerdo uno que hubo en lo que posteriormente 
fue el campo de fútbol de El Peñascal (hoy es un parque-jardín recreativo), donde en cierta 
ocasión yéndome a bañar a Las Arenas con el que fue mi querido amigo Gustavo Postigo 
Santamaría (no llegábamos ninguno a los diez años), adquirimos unos cuantos melones zarriosos y 
una hermosa sandia al melonero que custodiaba el melonar. Todo el lote nos costó una peseta. 
Cargados con la mercancía adquirida llegamos hasta el rio donde dimos buena cuenta de las 
pepónides. Estoy hablando de año 1939. 
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 Que un deseo no cambia nada, una decisión lo cambia todo. 

 Que hay más hambre en el mundo por falta de amor que por falta de pan. 

 Que si llenas tu cabeza de miedos, rencores, odio y pesimismo, no dejarás 
lugar para tu alegría, tus sueños, tu optimismo y tu éxito. 

 Que dice una mentira no sabe que tarea ha asumido, porque estará obligado a inventar veinte 
más para sostener la certeza de esa primera. 

 Que todas las batallas en la vida sirven para enseñarnos algo, inclusive aquellas que perdemos. 

 Que cada vez que te entren dudas sobre tu futuro, piensa hasta dónde has llegado, recuerda 
todo lo que afrontaste, todas las batallas que ganaste y todos los miedos que superaste. 

 Que sólo existen dos días al año en que no se puede hacer nada. Uno se llama ayer y otro 
mañana. Por lo tanto hoy es el día ideal para amar, crecer, hacer y principalmente VIVIR. 

 Que hay que vivir sin aparentar, amar sin depender, escuchar sin atacar y hablar sin ofender. 

 



Nuestra Gente 
 

 El pasado verano fallecía la madre de Roberto Rujas, amigo segoviano que vive en Guipúzcoa. 
Nos unimos al dolor por su pérdida y le mandamos un fuerte abrazo. 

 En el mes de Septiembre José Antonio Merino, sufrió una intervención quirúrgica. Le pusieron 
una cadera nueva y parece que el resultado está siendo bueno. Nos alegramos mucho y 
deseamos que se recupere pronto y bien, para seguir haciendo su vida normal. 

 También en Septiembre nos dejaba nuestro buen amigo Juan Pérez, sacerdote de Navas de 
San Antonio, donde hemos compartido varias reuniones en la Ermita de San Antonio del 
Cerro, y en la que Juan intervino de manera directa para que hubiera baños adaptados y para 
que la Frater tuviera una placa como recuerdo de nuestro paso por allí. Gracias Juan por tu 
vida y tu buen hacer. Ahora gozas de la presencia del Padre y desde ese lugar privilegiado, 
seguirás cuidando de todas tus ovejas. 

 A finales de Septiembre también nos dejaba Pilar Reques, fraterna alegre y siempre 
dicharachera. Fuimos un grupito a despedirla y a pedir al Padre que la haya acogido en sus 
brazos. Nuestro recuerdo para su familia. 

 

 

  
OCTUBRE NOVIEMBRE 

 03 Mª NATIVIDAD MARTIN ACEITUNO 628155953   06 CARMEN VALLES 639927031  

 04 Mª ROSARIO OBREGON GONZALEZ 651641433   11 SOLEDAD MARTIN LUQUERO 921441811  

 12 DOROTEO BAEZA CUBERO 646274427   12 JOSÉ ANTONIO SANCHO 677282537  

 15 TERESA LLORENTE MAZARIAS 921461398   14 JOSÉ ANTONIO MERINO 606705156  

 
   

  
   

 

 

CAMINANDO POR LA VIDA APRENDÍ 
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A comienzos de curso, se celebrará Asamblea Extraordinaria para elegir nuevo responsable 
diocesano para nuestra Frater segoviana, ya que Basi (actual responsable) ha cumplido el 
tiempo establecido y un año más por aquello de que el tiempo de confinamiento y 
pandemia “no cuenta”. Además, desde la última Asamblea de Frater España, es miembro 
del Equipo General. 

Es hora de pasar el testigo y, como siempre, no lo 
tenemos fácil. No nos gustan las responsabilidades, 
vamos cogiendo años, tenemos más achaques, 
estamos cansados,… en fín, que tenemos que hacer 
un esfuerzo para que esos 53 años de historia que 
celebramos en Junio no se queden ahí, sino que 
continúen aumentando. Por eso queremos hacer 

una llamada a la responsabilidad de todos para que a la Asamblea de Octubre traigáis 
nombres de posibles candidatos a Responsable (Presidente) diocesano. LA FRATER ES 
COSA DE TODOS. 
 

 

 

 

RINCON LITERARIO 

“La libertad, Sancho, es uno de los más preciosos dones que a los hombres dieron los 
cielos; con ella no pueden igualarse los tesoros que encierra la tierra ni el mar 
encubre; por la libertad así como por la honra se puede y debe aventurar la vida, y, 
por el contrario, el cautiverio es el mayor mal que puede venir a los hombres.” 

(Miguel de Cervantes – Don Quijote de la Mancha) 


